

# EL DIARIO

PUBLICACION DE LA TARDE

Quito (Ecuador).—Miércoles 13 de Febrero de 1901.

AÑO I.—NUMERO 255

## EL SR. CHARRIAUD

dueño del "Gran Hotel Francés" de esta ciudad  
EN SOCIEDAD CON EL SR. A. BARRAUD

ponen en conocimiento del público que pronto van á abrir una Sucursal en Ambato, en la casa de la Sra. María Fernández, situada en toda la esquina de la Plaza principal, frente á la Municipalidad, en el punto más central de la ciudad. También tendremos panadería y Consignación.

En este bien organizado Establecimiento pondremos á disposición del público alojamientos amueblados y bien aseados.

### COCINA INMEJORABLE Y DELICADA

servicio esmerado en todo y mucho aseo.

Para mayor facilidad de los pasajeros tendremos en ambos Hoteles la "Empresa de Omnibus nuevos" de Córdova y Cia., que hará viaje de Ambato hasta Guamote y de Ambato á Quito.

Todo estará dirigido por Antonio Barraud y Señora con apoyo del Sr. Charriaud.

## Almacén "La Aurora"

DE JUAN F. GAME

Carrera de Guayaquil. — Casa del Sr. Miguel Freile

Corbatas, Camisas, Cuellos y Puños.

Capotas y Carolas para niños.

Pasamanerías con y sin brillo, Ointas y Flores.

Aplicaciones para vestidos.

Grecas de algodón y de lana con seda.

Brisado, Lentejuelas, Gaza lamé con hilos metálicos.

Hojuela, Calzado, Paraguas y Sombrillas.

Géneros de algodón, de lana y de seda.

Sobres de toda clase, Papel para cartas, para dibujo, de música y en bloc. Tela y papel para calcar.

Papel para planos.

Perfumería, Lociones, Blondas y Encajes.

Peluches de seda, varias clases y colores, Felpa para bordar.

Muebles y sillas de Viena, Sombreros para Señoras, Tarjetas para felicitación y bautizos y de visita,

blancas y de duelo y Ternos para niños.

Máquinas de coser "Domestic B" con y sin tapa. Revólveres y Cápsulas para revólver, Oleografías, Calceines, Medias, Camisetas, Pañuelos, Muñecas, Ruches, Galonés, Papel y útiles para flores, y muchos artículos más tiene de venta, á

precios cómodos. Ventas al contado.

Importación directa.

GRAN FABRICA DE GIGARRILLOS

LA ELEGANCIA

De Guzmán & C<sup>o</sup> de Guayaquil

Cigarrillos de excelente aroma, gusto y fortaleza, elaborados con los mejores tabacos escogidos y materiales extras, innumerables premios en las cajetillas, los que se pagarán en esta Capital en la Sucursal de «La Italia» de los señores Vignolo Hnos. Castagneto.

NOTA.—Todo nuestro exquisito papel de trigo, lleva timbrado en agua el nombre Guzmán y O.<sup>o</sup>

## NUEVO TALLER

FOTOGRAFIA Y FOTOGRAFADO

Después de pocos días estará á disposición del público mi establecimiento de Fotografía y Grabado, en la calle del Comercio, casa número 99.

Este local prestará todo género de comodidades y será el primero en su clase.

Cuenta con una hermosa galería construida con todas las reglas del arte y los trabajos que se hagan en ella no dejarán qué desear.

¡UNICO TALLER DE FOTOGRAFADO!

Próximamente recibiré magníficos aparatos y toda clase de artículos de fotografía para aficionados.

JOSE D. LASO

## COGNAC BISCUIT

DE VENTA EN TODAS PARTES

Compra y venta de valores y propiedades rústicas y urbanas.

Hipotecas, préstamos, Descuentos, Sección especial de despachos de Aduana.

Compra y venta de mercaderías á comisión, arreglos de títulos de propiedad. Embarques, inventarios, Balances y seguros de vida marítimos y contra incendio.

GONZALEZ Y RIVAS.—Comisionistas

—CASILLA N.º 4—GUAYAQUIL.—

Oficina, calle de Pichincha, casa del Sr. Aurelio Aspiqui, al lado del Banco del Ecuador—Guayaquil.

## "HOTEL SUCRE"

Comunico que de hoy en adelante podrá honrarme mi numerosa clientela, en el Establecimiento nuevo que tengo abierto, en los bajos de la casa de la Sra. Dña. Matilde Flores, Carrera de Venezuela, (calle del Correo), el mismo que antes ocupaba el casino del Sr. Juan Alcoser.

El nuevo local brindará mejores comodidades que el que he cerrado, ya sea en cuanto á los comedores, ya en cuanto á salones de billar y cantinas, la que está provista de los licores más finos, y de marcas abonadas como inmejorables.

Será también esmerado el servicio en preparar, á toda hora Cocktails, Bitters, Ponches calientes; así como Lunchs, Beefsteaks etc., etc.

Anuncio además al público que me entiendo en servir banquetes dentro y fuera del establecimiento.—Quito, Enero 24 de 1901.

Luis F. Rivadeneira.

—Preparación de Wampas y sin ella ninguna en la gran variedad de sabores que se preparan en este establecimiento. Los ingredientes utilizados son los mejores y de primera calidad. El método de preparación es el más perfecto y el más seguro que se emplea en la preparación de este tipo de alimentos. El resultado es un producto que puede emplearse como medicina y como alimento. Este tipo de alimentos son muy útiles para las personas que sufren de indigestión, diarrea, etc. El método de preparación es el más perfecto y el más seguro que se emplea en la preparación de este tipo de alimentos. El resultado es un producto que puede emplearse como medicina y como alimento. Este tipo de alimentos son muy útiles para las personas que sufren de indigestión, diarrea, etc.



DR. LA MARIJUANA  
Quien ha usado nuestra preparación sabe que la salud mental es la verdadera. Es un remedio que actúa sobre el cerebro, mejorando su funcionamiento. Este tipo de medicamentos son muy útiles para las personas que sufren de ansiedad, insomnio, etc. El método de preparación es el más perfecto y el más seguro que se emplea en la preparación de este tipo de medicamentos. El resultado es un producto que puede emplearse como medicina y como alimento. Este tipo de medicamentos son muy útiles para las personas que sufren de ansiedad, insomnio, etc.

## GRAN CAFE CENTRAL

(Carrera Venezuela N.º 45, antigua calle de la Platería, casa del finado Sr. Dr. Ricardo Valdivieso).

Se sirve Bistec, Lunch, Tortillas, Té, Café, Chocolate.

Se preparan Ponches calientes de toda clase.

Licores finos de toda clase, por mayor y menor, al mismo precio que en las demás cantinas.

Se preparan Cocktail Bitter, de toda clase.

Variado surtido en conservas frescas, de las mejores marcas.

SERVICIO ESMERADO

Juan E. Alcoser.

¡SEÑORES Y AMIGOS!

(CATORCE PALABRAS AL PARTIDO LIBERAL ECUATORIANO)

VI

Durante la lucha electoral, y antes de ella, la conciliación de todos los partidos políticos bajo los auspicios de un Gobierno verdaderamente paternal y patriótico, fué un tópico muy disidente, y de esa conciliación hizo su bandera uno de los grupos electorarios, que por ello fué acusado de traidor a los intereses del liberalismo ecuatoriano, en los periódicos y más publicaciones de las fracciones adversas.

Para nosotros, el asunto es complejo, aunque no de solución imposible, como se ha dado a entender en el ardor de la contienda electoral. Todo se reduce a saber qué clase de conciliación se pretende y cuales fueran los principales e inmediatos resultados de ella, en el orden social, en el orden administrativo y en el orden económico.

Si por conciliación entendemos la unión fraternal de los ecuatorianos de las diferentes banderías, en un solo pensamiento republicano, en el interés único del mayor engrandecimiento y prosperidad de la patria, conservándose cada bandería o líame partido su carácter propio, su antagonismo en el sostenimiento y propagación de sus doctrinas filosóficas de manera que, sin salirse de los límites de la decencia y de la cortesía y coadyuvando a la Administración en la labor de progreso, representen algo como caminos paralelos que conducen al mismo puerto, cual es el procomún y la felicidad general, entendemos que dicha unión es factible y de ser llevada a cabo, gloriosa, honrosa y provechosa para el que tal lo hiciera.

Pero si con el vocablo conciliación quiere significarse un Gobierno de todos para todos, esto es, la presencia y cooperación de los Jefes de los diferentes bandos en el ejercicio del Poder público, y tras los Jefes, naturalmente, sus secuaces y partidarios, confesamos sencillamente que la idea es un delirio de calenturiento: *agri somnia*, de total y absoluta irrealización, si es que uno de esos partidos no se refunde en el otro, lo que equivale al preludio de una oligarquía sin oposiciones.

Salta a la vista la razón de esta imposibilidad. Es que yo sólo hay por medio intereses políticos, ambiciones de crédito, pretensiones personales y de bandería, sino grandes intereses morales y religiosos que se estorban y se repelen; para decirlo todo en dos palabras, hay la completa diferencia de la visión del ideal político, que trae como primer resultado el imperativo categórico de la conciencia individual y de la conciencia de partido.

Ambiciones, esperanzas, rencores y amosidades, todo puede ser acallado con una política de conciliación, con un régimen de tolerancia, con una sagacidad administrativa que utilice los hombres donde los haya y que haga florecer la prosperidad por medio del trabajo, la libertad por medio de la ley, y el patriotismo por medio del honor y de la justicia. Lo que no se podrá conseguir es la alijación del programa, de aquel principio íntimo que informa a los partidos y es la razón de su existencia; porque esa alijación implica la muerte. Para nosotros los liberales significa una alta cuestión de filosofía, el espíritu del siglo, las conquistas de la humanidad, para los conservadores es algo más todavía: es una cuestión religiosa.

Sin embargo, fuerza es que se acepte la amoniosidad y se acalle la ojeriza gritería de los partidos, porque así lo reclaman las necesidades de la paz pública y de la tranquilidad de esta patria.

Esta es la obra capital de que debe encomendarse al Gobierno que sucederá al del Sr. General Alfaro. Es decir la obra de con-

ciación, no en el sentido de aliar lo heterogéneo ni soldar lo insoluble, sino en el sentido de dar garantías a los bandos adversos, a quienes—siempre que no den lugar a ello con hechos positivos,—no se les debe tratar como enemigos y rodearles de espías. Tenemos la convicción de que con un poco más de tolerancia habría mucha menor exasperación en las filas de las que en las de los derrotados consecutivos habría enseñanza que no es tan fácil volver a un Gobierno, cuando el odio es más grande que el pretexto de las revoluciones.

Con esto se habrá ganado mucho; habráse suprimido la guerra civil; habráse evitado la marcha administrativa por el sendero de un bien entendido patriotismo, el país, por sí mismo, en fuerza de los beneficios recibidos, del aspecto tranquilizador y próspero de los negocios, con vista del adelanto rápido en todo orden de cosas, el país declinará, se irá por sí mismo liberalizando poco a poco, de un modo práctico, sin necesidad de violencias clerofobas ni alarides de impiedad.—Lo demás dejémoslo confiado al porvenir, a la juventud que hoy se educa sin las preveniciones y sin las trabas intelectuales que hallamos nosotros hoy venidos ya de la generación que ha envejecido.

Y que hablen en buena hora los tímidos librepensantes: la opinión de las mayorías se abre paso como un barroco encendido al través de todas resistencias, cuando la razón está de su parte.

Para esto son necesarias dos cosas: paz y buena voluntad.—Ahora bien, no habrá paz, mientras nuestros adversarios crean fácil vernos cojiéndonos en flagrante desorden, y no habrá voluntad en el Gobierno, mientras tenga que aplicar todas sus fuerzas a defender de todo el mundo principio alguno de sus propios amigos.

Abogamos por la conciliación, pero si a de haber justicia principios por casa.

PROTESTA

del Cónsul General del Ecuador en Valparaíso.

Varias ocasiones nos hemos ocupado del Cónsul General del Ecuador en Valparaíso; y hoy hacemos presente a nuestros lectores que la conducta del Sr. Arias Sánchez es altamente patriótica y digna.

Por la comunicación que va en seguida, se viene en conocimiento que algunos periodistas sensacionales y enojados, por ventura del actual Gobierno, se han dedicado a la tarea de publicar noticias tan faltas de fundamento, que una simple declaración las echan a rodar.

Lo de la venta del Archipiélago de Colón, es una burla mentira; pues pasaron los tiempos en que un Caamaño o un Flores podían mutillar el territorio de la Patria, o un D. Luis Cordeiro, hacer una *marvellosa* operación alquilando el Pabellón Nacional.

He aquí la comunicación del Sr. Arias Sánchez:

LO DE G. L. APAGOS

El Sr. Cónsul General del Ecuador en esta ciudad, nos envía la siguiente comunicación, que transcribimos con verdadera satisfacción:

«Señor Director de La Unión.—Fechado el 10 de los corrientes se publicó en La Unión y El Heraldo de este puerto, así como en algunos diarios de Santiago, un cablegrama de Londres en que, refiriéndose al *Daily Graphic*, se aseguraba que el Gobierno del Ecuador había cedido a Inglaterra el Archipiélago de Colón (Galápagos) y que la Cancillería de los Estados Unidos de Norte América había encargado a su embajador en Londres que presentara las protestas del caso al *Foreign Office*.

Previamente autorizado por el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores de mi país, quien en cable-

grama de esta fecha, dirigido al cónsul de mi cargo, calificó de «calumniosa infame la especie, declaro que la expresada noticia carece en lo absoluto de verdad.

No es la primera vez que se echan a volar nuevas como la que estas líneas motivan; a mediados del año 1899 el cable aseguró oficialmente que los Estados Unidos de Norte América había pasado un mensaje al Congreso manifestando los pasos dados por el Gobierno americano «para ganar el control de dichas islas en una de las cuales debería establecerse una estación carbonera». Esta noticia sorprendió al mismo Sr. Ministro de los Estados Unidos en el Ecuador, Excmo. Sr. Archibald I. Sampson, a quien se atribuya las diligencias hechas en aquel sentido, y quien, en oficio dirigido a la Cancillería de Quito en 16 de Diciembre de 1899 se expresó así: «Creo que el cablegrama es obra de algún gacetero escocional».

Otro tanto puedo hoy decir, Sr. Director, ya que el Gobierno del Ecuador no cedería ni vendería jamás a nación alguna ni media pulgada del territorio de la República.

Suplico a U. que se sirva dar cabida a esta comunicación en las ilustradas columnas de su diario, me es honroso suscribirme de U. muy atento y seguro servidor.

A. ARIAS SANCHEZ.

LAS CORRESPONDENCIAS

Dignos de pasar a la Historia, juntamente con la celebrísima protesta lanzada en esta Capital por los suplantadores de firmas, son los que publica «El Grito del Pueblo» de Inayacuquí, dirigidas desde esta Capital, y conocidas, muy conocidas como sus autor los es, por lo mal intencionadas y falsas.

De alguna que otra de ellas nos hemos preocupado para contralevarlas con la verdad de los hechos; pero la mayor parte no merece que se la tome en cuenta. Por ejemplo la que se registra en la edición de 3 del actual, del mencionado periódico, no merece ser desapercibida como pasan las vulgaridades políticas, que han abierto campaña a la actual Administración; pero las consideraciones que se merece una distinguida personalidad como la del Sr. Dr. D. Juan B. Vela, nos obligan a dar, como siempre, solemnemente a ingenioso correspondal.

Afirma éste que la presencia del Sr. Dr. Vela en la Capital obedeció al propósito de realizar, por medio de un Congreso Extraordinario que se dice ha de convocarse, los proyectos que contiene el telegrama que el «Ciego de Ambato» dirigiera al Sr. Presidente de la República, con motivo del advenimiento del siglo veinte; y agrega que nunca podrá ser un hecho la clausura de las Facultades Universitarias de Jurisprudencia, Calificadas con mucha sal por el Sr. Dr. Vela, «como cráteras que vomitan aluviones de abogados».

Avanza aun más el correspondal dice que el mismo Sr. Dr. Vela, a pesar de haberse expresado así, fué quien interpuso numerosos empeños para que se estableciera en Ambato una de aquellas Facultades, rogando a ser luego Profesor de *varias cátedras*; y no ser porque cuando que la iniciativa para su fundación se dio en enseñanza superior en el Colegio «Bolívar» de Ambato, partió del Sr. Rector del mismo Establecimiento, talvez pudiera creerse que el Sr. Dr. Vela no fué adverso a la disposición del Consejo General de Instrucción Pública, que acogió el empeño del mencionado funcionario.

Si la disposición fué o no acertada, no es cosa que vamos a probar, ni que conviene al fin que nos proponemos; pero que el Sr. Dr. Vela, no solamente no tomó empeño en que se expidiera, sino que, por el contrario, estuvo en

oposición con ella, es también lo que nos consta.

Y decir que en seguida sirvió *varias cátedras*, es el colmo de lo falso. Ciertamente que el Consejo General, a propuesta de la Junta Administrativa del Colegio «Bolívar» de Ambato, confirió el nombramiento para profesor de algunas asignaturas, en la Facultad de Jurisprudencia, al Sr. Dr. Vela; pero él, consecuente con sus propósitos, se excusó de servir el cargo, con el cual se le discernía verdadera honra, muy merecida desde luego, y que le habría dado margen a torcidas apreciaciones, tan sólo o al correspondal de «El Grito del Pueblo».

Pero qué cosas! Había de ser ese señor escribidor, quien se saliera por el atajo, como de costumbre.

Cable

Servicio especial y directo para «El Diario»

CHILE

VALPARAISO, Febrero 11.—En el banquete dado ayer en honor de Pedro Montt, fué proclamado Candidato a la Presidencia en medio de los más entusiastas gritos. Montt la combatió en su discurso la política de Grazirias. Muchos representantes del partido liberal estuvieron presentes. Se cree que Montt tiene muchas probabilidades de obtener la Presidencia.

LONDRES, Febrero 8.—Kitchener dice que la columna británica ha destruido los fuegos petrolíferos. Además han traído 3.500 cabezas de ganado y caballos.

LIMA, Febrero 11.—La corte naval ha suspendido el certificado al Capitán del *Bohwell* por tres meses. El primer piloto ha sido severamente reprendido. El «Comercio» de esta noche publica el tratado de extradição del Perú con los Estados Unidos. Se anuncia por telegramas una fuerte bofetada al Norte. Las minas de azúque descubiertas cerca de Huancavilla están atrayendo mucha atención. El comerciante francés David Promot ha muerto.

INGLATERRA

CAPETOWN, 8.—Las fuerzas boers que se dirigían al Sur han sido repuladas hacia Reidersburg las pérdidas han sido insignificantes. Según diagnóstico oficial se ha tenido conocimiento de que existen dos casos de peste bubónica.

BELGICA

BRUSELAS, 8.—En la Cámara de Diputados ha pasado una petición invitando a Bélgica para que ofrezca su mediación entre Gran Bretaña y el Transvaal. El debate duró algún tiempo, y al fin el Ministro de Negocios Extranjeros Sr. De Paterson dijo, que el Gobierno no objetaba que esta petición sea traspasada al Comité, pero cree que las autoridades han equivocado el significado del art. 27 de la Convención de la Haya, bajo el cual han resultado trabajar.

CHINA

PEKIN, 8.—El reverendo Ament de las misiones americanas, que fué arrestado por los franceses y alemanes, dice que intentara fué puesto en libertad le han faltado 600 pesos para su dinero. Demanda que los franceses expliquen la conducta seguida contra él. Probablemente se darán más pasos oficiales a este respecto.

FRANCIA

GRUNVILLE, 7.—Un tren de pasajeros de la compañía «Ercó» se perdió cerca de aquí, resultando ocho muertos y diez heridos.

INGLATERRA

LONDRES, 8.—Despachos de ayer fechados en Pretoria, dicen que los campos de los refugiados boers administrados por los civiles son casi cerca de 6.000 hombres. Sir S. W. Peel dice que los comandos Kitchener en Sud Africa, tan disueltos, no son seguros. Despa-

chos para Roberts desde el 6 al 11 de Enero que se han publicado, llenan 157 páginas en cuatro, llenan por completo la historia oficial de la guerra, aunque no arrojan ninguna luz sobre algunos puntos interesantes, tales como el negocio de «Sanpost».

PERU

LIMA, 10.—«Jesusse» dió hoy un almuerzo a los oficiales franceses directores de la Escuela Militar de «Chorrillos», el cual significó una brillante satisfacción por los exámenes y revistas del último domingo. Hoy llegó bien el Ministro de Instrucción Beauclerc, y su hijo. En el vapor «Panamá» regresó a Inglaterra lord Hamilton. Mr. Haggard está impresionado, con las minas del cerro de Pasco, compradas últimamente por el sindicato que él representa.

Congreso Médico de Santiago

En seguida insertamos el discurso pronunciado, por el doctor Carlos Pobier, delegado oficial del Ecuador ante el Congreso Médico, reunido en Santiago últimamente. «Me imagino, señores, que a nuestros antepasados hubiesen celebrado la finalización de una centuria, habría sido con espectáculos de sangriento circo, con torneos, con ejercicios gladiatorios, que mostrasen a los campeones como protillos de fuerza, de agilidad, de destreza, de estridencia, así para robar los golpes como para acertarlos a sus contendores.

¡Cuán diferentemente nosotros festejamos el término de un siglo y el advenimiento de otro! ¡Cuán alejada está ya la cultura que alcanzamos de la de los pueblos de Nerón, de aquellos cuyo heroísmo cantaba Ercilla, y aún de la de nuestros progenitores europeos, que cultivaban al hombre por la pesadumbre de la armadura que podía resistir; por la magnitud de las heridas que le era dado causar, tanto en la embierta férrea del contrario, cuanto en el blindaje igualmente de fierro de la piel de ese hombre, torres móviles, castillos con alma semi-sólida, aparatos de guerra animados por el soplo de la ira, de la venganza, del desquite, de la destrucción...»

¡Cuán diversamente señores se presenta aquí, en este palenque de la inteligencia, no ya el hombre fiero, ni al menos el hombre bruto, sino el hombre hombre.

Armado sí; pero con las mazas, las picas, las lanzas, las espadas de la caridad y de la filantropía; no enherboladas con los tóxicos sutiles, sino por pasiones venenosas, sino herido, como es probable, de un doble atropello del deseno de efectuar el bien y de los recursos que la ciencia ha puesto en manos de la saliduría.

Si no con la muerte, antes, hubiérase solemnizado el comienzo de un nuevo siglo siquiera con un simulacro de muerte. Hoy dignámonos con legítimo orgullo; lo festejamos con la ostentación de los triunfos de las ciencias de la vida.

Ayer se preguntaría al vanaglorioso guerrero cuántos cadáveres había hecho por gracia de sus lúgubres aptitudes, cuántos heridos, cuántas vidas... Ahora vamos a preguntar al modesto sabio cuántos no son huérfanos, cuántos no son viudas, merced a las victorias que el héroe capicé, logra cada día de eneufagos formidables, pero dignos suyos por la prepotencia, a saber el dolor y la muerte.

Amo al defensor de la patria, respeto a la milicia, en singular a esa que hoy estudia, se instruye, se ilustra, que es libre de la república, no ya amenaza de la libertad ni vergüenza de la nación. Amo, sí, a esa milicia, que respeto a esos defensores de lo más querido para el ciudadano.

Marte, todavía Dios, pero Dios culto, se está allí de centinela para guardar la honra de los pueblos, para mirar por sus fueros y por su gloria; pero, los dioses de la ciencia son a la presente más dioses

que antaño: anteaer hemos visto en la hermosa Quinta Normal de esta ciudad uno de los templos consagrados a una escuela...
Gran manera es ésta de celebrar la conclusión de un ciclo...

Indó, pero oye cómo conmigo te saludan con sus lenguas de hierro las campanas que mueve la superstición, oye cómo dicen:
—Oh, tiempo, aún eres niño, aún eres niño!

El siglo.—No soy yo quien va despacio, sino tú que necesitas el ítos y cientos de años para todo.
Comparto, sin embargo, con los hombres de otros siglos. En el seno de mis hermanos las tinieblas transformáronse poco a poco hasta llegar a mí.

El hombre.—Ciertos es; pero oye cómo te saluda el cañón que el rencor de los hombres enenende, oye, cómo dice:
—Oh, tiempo, aún eres niño, aún eres niño!

El siglo.— Soy el tiempo, y el tiempo es evolución, y la evolución, perfeccionamiento, y el perfeccionamiento es progreso.

El hombre.—Ciertos es; pero no me culpes si no corro como tú y pongo a tu paso el niño. Me lo impiden los que te saludan á campanadas y á cañonazos. Oye, desde aquí cómo alazan los gritos de los oprimidos y los ayes de los humildes olvidados el cañón y la campana que te dicen:
—Oh, tiempo, aún eres niño, aún eres niño!

F. PI Y ARSUAQA.

Crónica

Gillespie Bros & Cia.

AGENTES COMISIONISTAS

Obrecon sus servicios para la compra y embarque de MERCEDES en condiciones muy ventajosas.
AGENCIOS ADELANTOS LIBERIALES sobre FRUTOS DEL CIRCO que se les envían en comisión á cargo mercadería ó al de Londres á la orden de su firma, en esa plaza.

Ponemos en oferta de su Agente General en el Ecuador.
TOMAS E. ZEVALLOS CR.
QUITAEQUEL.
Oficina: en su oficina casa, Aguirre 34.—
Quito, Febrero 8 de 1901.

Buena medida

El Sr. Intendente General de Policía, inspirándose en sentimientos de orden público, ha concertado corridas de toros para los días 17, 18 y 19, lo que, es muy probable, se limitará al molesto juego de carnaval que tan malas consecuencias origina.

Las corridas principiarán en el respectivo Circo á las doce del día y terminarán á las seis de la tarde, después de lidiarse diez bichos por día: seis los toreros y cuatro el torero.

La concurrencia será numerosísima, si se toma en cuenta la gran rebaja de precios de entrada: veinte centavos á tendidos de sol, sesenta á sombra y dos sucos valor de cada palco.

El producto se destinará, deducido el costo, al Orfeón de San Carlos, cuyo fin no puede ser más laudable ni humanitario.

Como muchas personas quieran tal vez abstenerse de concurrir por temor al carnaval, hacemos notar que el Sr. Intendente de Policía ha ordenado que tal juego quede eliminado en los calles que conducen al Circo, estando resuelto á castigar severamente á los infractores de manera que los días indicados prometen mucho placer y regocijo al entusiasta y culto pueblo quiteño.

Por nuestra parte, cumplimos con el deber de encomiar la filantropía idea que se ha propuesto el Sr. Góulara.

Deleosa noticia

La familia del Sr. Rafael German recibió ayer la infanta noticia de que este ha fallecido en París el 31 de Diciembre último.

Enviamos á la familia del finado Sr. German nuestro más sentido pésame.

Defunción

Anoche fué trasladado al Tem-

plo de la Merced el cadáver de la que fue Sra. Mercedes Robalino de Peñalver, hoy se celebraron sus funerales y se le sepultó en el cementerio del Tejar.

Remedio contra la muerte Tanto preocupa, naturalmente, la muerte á la humanidad, que no transcurre un sólo día sin que las revistas científicas que se publican en el mundo dejen de dedicar alguna de sus secciones á ese tema, analizando las causas que originan la pérdida de la vida é investigando los medios de conservarla.

Una de esas revistas, norteamericana por cierto, discurre acerca de las causas que «gubirizan la maquinaria vital» y admitiendo como evidente que la leuta é insidiosa degeneración altera el funcionamiento de los órganos más importantes á medida que los años avanzan, opina que al llegar el hombre á cierto período, que se estima como más á menos entre los cincuenta y cinco y los sesenta años de edad, el sistema general que empieza á ser menos exigente en la nutrición, y eso indica que comienza la declinación física.
«La lumbré, dice, arde más lentamente, se consume menos carbón y las ceutias, sin embargo aumentan.

La primitiva elasticidad de los tejidos se sustituye por la rigidez de los depósitos carnosos en los músculos y las arterias, á tiempo que sobreviene la degeneración del cerebro y sufre el corazón la influencia del declinamiento general, que trae consigo pérdida de fuerza y debilidad de la inteligencia.»

¿Cómo se remedia esto? pregunta el periódico yankee.
Y ofrece un premio de dos millones de dólares al que lo descubra.

Yo creo que si tal cosa ocurre, se lo tres millones, sino mucho más otorgaría la humanidad al que la salvase.

Avería

Anoche á las diez, frente á la iglesia de San Agustín, fué encontrada una mujer averiada del pie; los agentes de Policía se brindaron cortemente á conducirla á su casa de ella, pero no aceptó, diciendo que una matrona como ella no iría en medio de celadores y que la trajeran un coche, y como á esas horas no se pudo conseguir, se dejó estar allí no sabemos hasta qué hora, pero suponemos que le hayan llevado un coche.

Escándalo

Anoche á las doce, en la Carrera Climbrazo, cuadra segunda, en una casa de corrupción que allí existe, formaron un gran escándalo varias mujeres, las que rompian puertas, manejaban el palo á diestra y siniestra y daban gritos alarmantes. Varios vecinos acudieron en auxilio y pudieron establecer el orden.

Notificamos al Jefe de Pesquisas para que tome nota de esa casa.

Comiso

Ayer fué comisoado un barril de leche descremada, en la plazuela del Teatro, de propiedad de Doñores Cornejo. Se remitió á la casa de San Vicente.

Pasajeros

En la Empresa de «Omibus Nuevos» llegaron ayer los siguientes:

José I. Coronel, F. Howden, C. Diaz del Castillo, Vicente R. Rodríguez, Sargeuto Mayor José M. Cabezas y P. Diaz del Castillo.

Saldrán el viernes: Luciano Latife, Tránsito Mayorga, María Bravo, Pedro I. Lizarzaburu, José Rolando y Manuel Aguirre.

Ocio

El Sr. Comisario Navas Portugal fué ofrecido al Teniente Político de Cotacollao para que notifique al Sr. Fernando Morías, á que comparase en esta Policía un valor de 200 sucos, que indablemente lo tiene en su poder y que pertenece á Santiago Cadena.

Inhumación

Ayer fueron inhumados gratis en el Cementerio de San Diego

DR. P. DE OBARRIO
ESPECIALISTA EN ENFERMEADES DE LOS OJOS
DE LAS FACULTADES DE NEW YORK, PARIS Y BERLIN
Ofrece sus servicios en todo lo relativo al ramo.
HORAS DE CONSULTA
DE 9 A 11 DE LA MAÑANA Y DE 1 A 4 DE LA TARDE

En su domicilio, Plaza de Santo Domingo, casa de la señora viuda de García Moreno.—Quito, Diciembre 31 de 1900.

los cadáveres de Martina Cárdenas y Claudio Liza.

Contina

Los vecinos de la Carrera Mileros reclaman la inmediata composición de la acequia antihigiénica que existe en ese lugar, la que perpetuamente forma una centina pública y es causa de muchísimos casos de epidemia.
Corremos traslado á la M. I. Municipalidad.

Retenidos

En la Policía Municipal se encuentran retenidos Antonio Báez y Tomás Almenares.

Contraventores

Hoy fueron juzgados los siguientes: Juan Valverde, Mariano Narváez, Diego Cagnatillo, Dolores Carvajal, Tomás Tardá, Marcelos Rodríguez, Julia Barriga, Tránsito Landáriti, Rosario Alvarez y Victoria Palacios.

Ratero

Hoy fué capturado Aparicio Nuñez Villacis por haber sustraído una muñeca.

Surtidor de agua

A diario nos reclaman los vecinos de la carrera Bolivia para que, á fuer de periodistas, pidamos al Muy I. Municipio el que mande refaccionar el surtidor de agua que existe en la cuadra tercera y que está muy mal construido, pues á cada momento se jerrama el agua y daña la calle, fuera de que estancada se corrompe y después un olor que en nada se parece á la Kanagua del Japón; añádate á esto la cantidad de inmundicias que por ahí se arrojan y se verá si no tienen razón los vecinos de la carrera Bolivia para sus «continuos» reclamos. Ojalá se les escuchase.

Malcriados

Anoche, desde las seis hasta las nueve, se constituyó en la plazuela del Teatro una partida de mozos insolentes, que se ocupaban en coger á toda persona infeliz que por allí pasaba, llevarla y arrojarla en la plaza. El celador de la carrera miró con indiferencia aquellos actos inhumanos y ajenos á una sociedad que se precia de civilizada; pero por fin llegó el ron de Policía y los dispersó. Que actos de esta naturaleza no se repitan en nuestros descos.

Casamiento por apuesta

En Sterling, Illinois, ha tenido lugar el casamiento de Guillermo Hasley, de 82 años de edad, con una joven llamada María Meins que apenas si cuenta con veinte años.
El novio es la octava vez que celebra sus bodas siendo verdaderamente extraordinarias las circunstancias que han motivado la última.
Hasley, que es un entusiasta republicano, durante el próximo pasado período electoral apostó con la joven que se McKinley era reelegido, ésta se casaría con él, y si por el contrario las elecciones eran ganadas por Bryan, entonces él le pagaría \$1. 2000.
La joven aceptó la apuesta y Hasley, que estaba enamorado, la ha obligado á cumplir lo estipulado, considerándose muy feliz al ganar la partida.

De milita

El Jefe del Estado ha tenido á bien ascender á su grado inmediato Superior al Teniente Dn. Victor M. Maridona, perteneciente al Piquete del Regimiento de Caballería Yaguachi.
—El Sr. Presidente de la República ha tenido á bien veteranzar á los Subtenientes de Milicia, Julio S. Uribe, Alberto Venegas, Manuel E. Zotomayor, Francisco Landívar, Francisco Guerrero, Ru-

bén S. Palacios y Guillermo Oreira, condecorados Despachos de Ejército del mismo grado. Los Oficiales arriba nombrados, prestan sus servicios en la Escuela de Clases.

Maestros Mayores

Han sido nombrados Maestros Mayores principales y suplentes los Srs. Sebastián Anles y Rafael Guzmán G., Virgilio Acosta y Juan González en los gremios de Peluquería y Herrería respectivamente.

Juzgado primero de Letras Se dictó auto motivado contra Malchor Calatunga, Modesto Tena y Balizara Saragozín por robo de alhajas, de la Sra. Ana Vázcones Hijo.

Se ha señalado el Jueves 28 de los corrientes á la una de la tarde para el jurado de Isidoro Canda por robo.

Cerdos

En la Carrera «Mejía» cuadra número 10 casa que arrienda el Sr. Filofelón Villacis, se encuentra una partida de cerdos. Denunciamos á la Policía Municipal, para las medidas del caso.

Refacción

Debido al entusiasmo de los Srs. Dr. Manuel María Almeida y Julio Jácome Ortega, se halla refaccionada la última calle transversal de la Carrera «Junín», que antes era una quebrada intransitable.

Hospital

En los días lunes y martes entraron al Hospital 34 enfermos y salieron curados 26.

Entregas

Al Sr. Filé López entregó, la 1.ª Comisaría, un marco de bronce del peso de dos libras y á Manuel Toapanta varias especies encontradas en poder de Carmen Pazmiño.

Avisos

IMPORTANTISIMO Frente á la portera del monasterio de Santa Catalina, se vende una casa que en verdad ofrece muchas ventajas por la posición, por el precio de ella, etc.; y quien desee asegurarse un buen capital, comprándola, puede enterarse con el apoderado para saber que es el Sr. Don Calisto Sarmiento, Calle de Bolívar, N.º 15 (20 v.) Quito, Febrero 11 de 1901.

AVISO

Para perfeccionar el contrato de correos de esta ciudad á Guayaquil, esto es el directo por la Vía de Chimba, convécase nueva licitación; debiendo efectuarse el contrato en los días 14 y 15 del presente mes.
Quito, Febrero 11 de 1901.
El Secretario

AVISO

Para proveer de los muebles indispensables á las Oficinas de Registro Civil de esta provincia, convécase licitadores hasta el viernes 22 del presente mes.
Las propuestas deben presentarse en pliego cerrado en la Secretaría de la Gobernación.
Quito, Febrero 11 de 1901.
El Secretario

INTERESANTE

Se solicita un plano nuevo de buena fábrica con condiciones ventajosas para el arrendador.
Quien lo desee puede pactar las condiciones con el Sr. F. Alberto Durque.

TOROS DEL PEDREGAL

Se necesita con urgencia una habitación amueblada en casa concurra. La persona que quiera proporcionarla puede dirigirse á la Agencia de «El Tiempo» (11 v.) Quito, Febrero de 1901.

LA BALADA DEL SIGLO

El siglo.—Un nuevo período de cien años acaba de pasar. Convencionales y todo, por períodos de centenares de años se cuenta la Historia. Muy pocos de los que me ves nunca me verás morir. Salúdame, hombre.

El hombre.—Oh, nuevo siglo, yo te saludo! Por períodos de mil años se cuenta, en verdad, la Historia. Yo que te he visto nacer, no espero verte morir. No sin cierto reconocimiento he oído sonar la hora que señalaba el último instante del siglo que fué. Yo te sa-

SUCURSAL LA ITALIA

Acaban de llegar Vinos Italianos de los más finos y prelibados. Victoria Espumante y Grinolino. Brachette y Lágrima Cristi. Tokay y Capri blanco. Barolo y Marsala. Nebbiolo y Chartruis. Freisa y Carrazo. Falerno y Ogaac Galitio. Malvasia y Mistelas en botellas de fantasía.

Vinos Franceses.—Champagne Montebello. Champagne Sarmout. Vino Santerre y Bitter Apinal. Vino Gravé del más fino y Bitter Augusturo.

Vinos Españoles.—Jerez Gilbey y Kino Kola.

Vinos Portugueses.—Oporto Gilbey y Agua Apolarinis. Oporto Carrasco y Torres. Jerez en barriles y en cajones. Pajarete en barrilitos. Vernouth Torino legitimo. Vino Burdeos Saut Emilion. Vino Burdeos San Julían. Vermont Francés No 1 i P.

Botellas.—Vino Burdeos común.

Barriles.—Jerez Seco. Jerez Dulce. Jerez Abocado. Málaga. Aguardiente de Ica (Perú). Italia de Locumba (Perú). Mayorca de Guayaquil. Cerveza Chimborazo y Cerveza negra. Cerveza Ambos Mundos, importada directamente para nuestra Casa.

Conservas.—Camarones é Higos de Nápoles. Ración de Campo. Sardinas sin espinas. Caracoles y Mantequilla extranjera. Corb. Biff. Sardinas en mantequilla. Salmón. Ostras y Pimientos Morones. Salchichas Trufadas. Chorizos. Langosta. Jamón del Diabolo. Caviar de Rusia. Chorros en miniatura de Chilóe (Chile). Salchichón de Génova. Pickles de toda clase. Pimienta molida. Té Hornimans. Espárganos y Puntas de Espárganos. Ciruelas en tarros y por libras. Uvas y Sopu á Juliana. Jamoncs de pernil y Bacalao por mayor y menor. Trufas y Sopu á Juliana. Jamones en cajas y por libras por mayor y menor. Frutas confitadas y Frutas en jugo chilenas. Fideos y Galletas, un gran depósito para el público. Sal Refinada y Lustrina para planchadoras. Pasas, Cocos, Duraznos, Manzanas y un gran surtido de todos los productos de nuestra Gran Fábrica La Italia.

Cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil, Corona habano, Rey del Mundo y Ramillete.

RECORDO U. SUS FUERZAS.

Toda de campo ser fuertes. A todos los que se encuentran en el mundo que se desmorona la vida... (Text continues with a testimonial about health and vitality).

PREPARACION DE WAMPOLU.

que contiene los principios nutritivos y curativos de 1 Acetate de Hierro de Bazarzo Euro, que extraemos directamente de los hígados frescos del localo, combinados con Jarabe de Hipofosforos... (Text describes the preparation and benefits of Wampolu).

LA CONSENTIDA de su madre. Una simpática, viva y hermosa niña, que está por franquear los límites que separan la niñez de la mujer, es a la vez orgullo de su padre y ansiedad para su madre. Se ha desarrollado con violencia y ese desarrollo continúa. La naturaleza tiene grandes exigencias para el esbelto cuerpo. El cutis está rosado, los ojos son grandes, las mejillas y el pescuezo humillos, el apéndice es copioso, y los movimientos languidos. Todo esto es debido a la mala impresión de la sangre. El sistema necesita de los elementos nutritivos. Los cuales dotamos mediante el uso y salud al cuerpo. LA

PREPARACION DE WAMPOLU.

que contiene los principios nutritivos y curativos del Acetate de Hierro de Bazarzo Euro, combinados con Jarabe de Hipofosforos... (Text continues with a testimonial about health and vitality).

ARTICULOS IMPORTANTES

VEGA EN GUAYAQUIL

En "La Maná", quinta situada en Chacabuz, a una legua de esta Capital, se encuentran los terrenos más fértiles y saludables de esta zona... (Text describes the land and its potential for agriculture).

DESACUERDO DE SARASTI

Se vende un buen piano francés de la acreditada fábrica "Maurin", de poco uso, por el precio de \$5.00. Los interesados pueden verlo en la casa situada entre el del Sr. Dr. Carlos Mateu y el "Instituto Mejía".

"INSTITUTO NACIONAL MEJIA"

Conforme a lo dispuesto por la Junta Administrativa de este Establecimiento, en sesión de 17 del presente, cumplo con el deber de dar publicidad a la siguiente disposición reglamentaria:

TRIUNFO COMPLETO

Se necesita un compra una casa central, otra en arrendamiento en esta Capital, por la que se pagará sus pensiones por trimestres adelantados... (Text describes real estate needs).

ENSEÑANZA GRATIS

El suscrito ofrece gratis la enseñanza del arte del Imprenta Johnson, Presidente y secretario de la República... (Text offers free printing instruction).

ENSEÑANZA GRATIS

El suscrito ofrece gratis la enseñanza del arte del Imprenta Johnson, Presidente y secretario de la República... (Text offers free printing instruction).

INTERESANTE

Vendo mi quinta situada tras el convento de San Juan, sobre la Basílica. Tiene más de una cuadra de terreno de tierra y lapia, pared, y sembrado de pastos extranjeros. Posee seis alibas de cal y ladrillo, de metro y medio en cuadro sólidos y bien contrados, un magnifico horno sin uso, que con pocas reformas, puede servir para asar leñas y ladrillos; considerable cantidad de materiales, como madera de escarpelo labrada hace más de cinco años, adobe y tejas para reconstruir la casa, que se halla deteriorada, pero cuyos parcos están buenas. Puede servir para laboratorio, alfarrería, curtiembre o cualquiera otra empresa.

R. AGUIRRE.

PERMANENTE

Augusto Cobo V., propietario que fué de "La Imperial" pone en conocimiento de sus deudores que al hasta el 1.º de Febrero del presente año, no tiene cancelados todos sus créditos, que ascienden á más de mil suaves, se verá en la necesidad de publicar los nombres de las personas que han abusado de la confianza que se les ha dispensado para ocasionar graves perjuicios á la empresa.—Los pagos pueden depositarse en manos del agente de la misma empresa.

Quito, Enero 5 de 1901.

QUIEN QUERA

dar una casa cómoda, central, aseada y barata, en arrendamiento, puede acercarse á esta imprenta, donde se le dará razón de quien la desea.

ALARMANTE NOTICIA

A la Peluquería "Academia de Quito" acaba de llegar últimamente y á precios módicos: Casaca para lana, sembreros, faldas altas, botones de paño de saesil y platis, polifonos de lana, boquillas para cigarrillos, sombreros de paja, paraguas, sombrillas finas, marcos para cuadros, porta abanos, pelotas de todas clases, corbatas de seda de todas formas, carteras y billeteras, paños y cuellos, sombreros de pabo, laciones para el pelo, paños de algodón, vestidos para niños, camisas interiores y exteriores, paños para señoras y niños, formas de sombrero para señoras, velos punto de seda, y un sinnúmero de artículos de fantasía.

Además, también encontrará la culla juvenil de Quito, en este establecimiento, peluqueros competentes en el ramo, un verdadero aso en el servicio, con desinfectantes en los cuartos de peluquería, lo mismo que usamos para el trabajo lociones contra sus enfermedades cutáneas de la piel.—ACCIDENTE Y O CONSERVACION.—Dígalo á los compradores.

EN VENTA

Está la agencia de coches de los señores J. y C. Charret; la persona que interesa puede dirigirse á la misma agencia.—Quito, 6 de Febrero de 1901.—Jarado y Charret.

LIBRERIA AMERICANA

OBRAS RECIENTEMENTE LLEGADAS

Table listing various books and their prices, including titles like 'El loco Dios', 'Los orígenes de la Francia contemporánea', and 'Manual práctico del saneamiento de las tierras de labor'.

AL PUBLICO

La Empresa constructora del Ferrocarril del Sur habiendo concluido los trabajos que se encontraban en los terrenos de montaña, y por tanto, mal sanos, ha resultado contratar brazos nacionales para la ejecución de los trabajos que aún deben seguir en terrenos fríos y sanos y que se encuentran ubicados entre Sibambe y Quivi. Con cuyo motivo, los que suscriben, facultados ampliamente por la citada Empresa para hacer contratos y verificar adelantos racionales, citamos á los que quieran ocuparse en los trabajos del Ferrocarril, para darles detalles minuciosos al respecto en el Campamento ubicado en el Puente de fierro del Río de Chanchán ó sea al pie del pueblo de Chunchi.

Se advierte que el jornal no baja de 1 suere plata nacional, y á los sobrestantes ó caporales que traieren un número de veinticinco ó más operarios se les harán concesiones especiales.

Ochoa & Perovich.

GRAN NOVEDAD

ACABAN DE LLEGAR A LA "LIBRERIA AMERICANA"

Serpentinas, Confetis,

Bombas y demás artículos para el juego decente del "Carnaval"

TIPOGRAFIA DE LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS.